

新開
01-イ
七



査資料

四
五

日本における婦人の労働組合活動

「並びにその成長を促進するための勧告」

労働省婦人少年局栎木職員室

労

働

省



三

次

一、日本に於ける婦人の労働組合活動の調査及び活動促進のための会合に関する報告 四頁

二、日本に於ける婦人の就労と地位に関する基礎的事実 太貞

A、労働力における日本婦人

B、日本婦人の地位に關係ある戦後諸法の改革

C、労働組合における婦人組合員

D、婦人の組合指導者に関する統計資料

三、婦人の組合活動を巡回観察して

前赤き、婦人の活動状況は千差万別である。

A、組合活動に影響する婦人組合員の態度

(一) 婦人組合員は組合を望ましいと考えている。

会員との婦人の参加とこれに対する男女の態度

(二) 婦人の活動は庶民層に影響される。

(三) 婦人の活動が婦人の態度に影響する。

B、組合指導に参加する能力

(一) 婦人指導者の物語

(二) 指導者にはるための不可欠の要素

(二) 婦人が指導者に加わった場合の効果と婦人の組合活動

C. 婦人の活動に影響を及ぼす組合の組織機構

(一) 組合大会

代議員

婦人部

(三) 婦人委員会と組合

四、教育計画と組合活動

A. 政府と婦人の組合活動

B. 婦人の活動に関連ある組合教育計画

- 五、婦人の年齢と組合での婦人の活動
六、勧告

二五頁

二五頁

二六頁

二七頁



二二頁

一、日本における婦人の労働組合活動の調査 及び活動促進のための会合に関する報告

四

三ヵ月の日程の間に、私は日本の十八の府県で会合や懇談会を催した。その中には高蔵に工業化された府県の大部が含まれたのであるが、実に婦人労働の背景といえるに当つて一方に偏らないようにするため比歎的田舎の、工業施設の少ない教県をも含めた。

各府県では次の人々と共に討論会や懇談会を行つた。

一、労働組合や婦人問題に関する政府取扱。主として地方の労政事務所の代表と、労働省婦人少年局の地方取扱員代表。

二、府県内軍佐組合の男女指導者代表。

三、工場訪問に際し、組合役員、婦人代表、多数の組合員大隊、及び使用者代表

賃金、労働条件、生活条件、組合関係等に関する直接の情報を得るため、合計一二二万人の労働者を使つて五〇許りの工場を訪れた。訪問場所は、高蔵の婦人労働者を雇つてゐる大工場であつたが、百人未満のはい労働者を使つてゐる工場や、全社の雇用数に比べれば微詳でもはないが、數に於ては相当其上る婦人労働者を使つてゐる企業にも足を伸ばした。

工場訪問の際には、使用者が婦人代表を含む組合役員と共に懇談会を開いて、田舎交渉とか、婦人の組合の仕事への参加について語りあつた。又大きな集りでは、アメリカと日本の労組における婦人の活動を比較したり、アメリカでの婦人の活動実態について教訓の意向が出たり、アメリカの経験を日本に適用

する事が述べられたしした。

鐵維産業は日本で最大の婦人労働分野をなしてゐるので、他のどの産業部門よりも鐵維工場を数多く訪れた。紡績、織布、染色の各工場及びそれらを兼営する工場、婦人帽、網、麻を加工する工場、布、タイヤゴード、レース、刺繡及び慶祝服をつくつてゐる工場等。訪れた鐵維工場の大半は主として労働者を会社所有の寄宿舎に住まわせていて、相引きの定期券使用券を使用してゐる工場は二三に過ぎなかつた。

大都市又はその附近にある鐵維工場はかりでなく必ずは土地区の工場も旅程に入れられた。

鐵維工場の外にも、製鋼、製葉、製茶、被服、メリヤス、陶器、ゴム、自動車、化粧等の工場及び大炭坑地帯を訪れた。電話交換手、府県庁職員（地方公務員）、百貨店従業員との会合を持つた。

各府県の組合指導者会議には、日本で相当数の女子組合員を抱えてゐる組合が殆んどすべて一つ、或はそれ以上の集りに代表を送つた。

その中には教師、学校事務職員、国鉄、私鉄、新聞従業員、運輸、電力、通信関係労働者、百貨店勤務者、港湾労働者、労働労働者、國家公務員、地方公務員組合、及び日本の主要製造工業の大小組合代表が含まれてゐる。

未組鐵工場は殆ど訪問しなかつたし、未組鐵工場からの代表者は内原や地域の会合に出席しなかつた、又家内労働に従事する婦人の数が多いのだが、今回は家内工業は複数しなかつた。

三月十日、東京における懇親評議會全国大会、四月七日、岸和田における全鐵工場の会員日本寄宿舍自治委員会総会、四月十七日、京都における全鐵工場の会員日本寄宿舍自治委員会総会、五月二十八日、熱海における中部、南部、日本、百貨店従業員、婦人部長会議に出席し講説を行つた。その他の特殊な集会としては、婦人團間に際しては、四月十三日、東京、日々谷公会堂において三千人の聴衆に呼びかけ、四月十日、京都市丸山公園の婦人大会で婦人團間の挨拶を行つた。

又、労働省婦人少年局及び労政局の周長課長や主は職員、全國組合婦人部々長、婦人
組合議員、その他のタル・ガの方々と懇談会を持った。^大

労組における婦人の活動に一般の関心を提起するため、訪問や懇談会を行い、又新聞を選びて大衆を知り
合うために、東京その他の大城市で二十回の新聞發表を催した。

合計百回以上の会合や懇談会が行われた。

旅行のスケジュー^ルはSCAP、GHQの至清科等局、労働課と、労働省婦人少年局、同労政局の協力
で立て、いた。地方のコロナラムの調整には婦人少年局谷野婦人労働課長が主となつて当つて下さつ
た。労政局との協力については入支氏バ郎監督下さつた。婦人少年局地方監視等の諸氏、府県労政事務所
の諸氏は各地方での準備に当られ、私も工場視察に脚紫肉下さつたり、会合に出席されたりした。

SCAP、GHQ、至清科等局、労働課、資金、労働条件制々長、ゴルダ、スタンダード史は二度の連
続の旅行に同行された。日本婦人の労働条件、占領政策、婦人組合員に關係ある法律等に関する、四年半
の日本での経験に基く女史の表現は知識は、現在の婦人組合員の立場や活動を豊富の慣例、習慣、観察に
対応させて評価するに大きな力となつた。

一二、日本における婦人の就労と 地位に関する基礎的事実

A、労働力における日本婦人

一九五一年三月現在、日本の労働力には、一二一七才以上の婦人労働者がいるが、これは總労働才三三

〇三度の三七パーセントに当る。この中五七ニカ、即ち約半数へ田七多しが農業に従事している。農村婦人は夫と共に田を耕り、家では蚕を飼う、アメリカでは農繁期でそれも、農業に従事する婦人の数は、婦人勞働力の一〇%を僅かに上回る程度であるのとは対照的である。アメリカに比べれば日本はまだ人頭率圃はのである。一九五一年二月現在、大四五万の婦人が農業以外の産業に従事しているが、このうち五六万が賃金勞働者である。婦人は非農業勞働力の三二パーセントを占め、賃金勞働者総数の二二パーセントを占めている。

(1) 一九五〇年の農繁期一一日には三六四五万の人が勞働力中にあるが、この中農業従事者は二月には一二五九万であるのにひきかえ、一一日には一七ニ五万とはつて、同じく農繁期には婦人勞働者の数も一四五〇万、その勞働力中に占める比率は四〇パーセントに亘っている、そして農業に従事する婦人の数は全婦人勞働者の大〇パーセントを占めている。

勞働統計はすべて、SCAP、GHQ、至清科等局、企画統計課各行の日本至清統計へ人口、労働、食糧の供給と価格の割合による。
ヘ一九五一年二月現在

非農業勞働力

総数

二〇四四万

男 女

男 女

男 女

男 女

男 女

男 女

男 女

男 女

総数 総数 総数 総数 総数 総数

金賃金勞働者

非農業賃金勞働者

一三二五万	一三七四万	一〇〇〇万	一三九九万	一三七五万	一一〇四万
-------	-------	-------	-------	-------	-------

農業以外の産業に従事する約大五〇万の婦人の中、約二五〇万、即ち三ハパーセントが製造工業に労働している。二〇〇万余りが商業、金融業、不動産業に、一三六万がサムライス業に、二一方が公務に従事している。

日本の方付事情にういで最も盛んべきことは、非農業部門においてさえも資金の支払を受けない勞働者が沢山にいることである。これは特に販賣や製造の方面で、大百貨店、大製造工場と並んで、小規模の或は家族的企業が庶存していけるためである。

* 全被用者中へ農業、非農業を含めてし四二多は被用者である非農業部門の全被用者中大五多は資金

の勞働者である。

非農業部門の全被用者中三分の一以上、七一九万は資金をとつている勞働者ではない。

非農業部門の婦人勞働者中四三多ニハ。万は資金をとつている勞働者ではない。

製造工場に従事するニ四五万の婦人勞働者中一大大方は資金勞働者である。二二万は事業主であり、五ニ万は資金を受けはいる家族從業者である。これらの家族從業者は、下駄、草履、日傘、籠、手袋、マント等の製品をつくつている。

商業、金融業、不動産業に従事するニ〇二万の婦人中資金勞働者として切いていけるものは僅か大ニ万に過ぎない。五〇万は事業主であり、九〇万は主として小賣店の家族從業者である。

* サムライス業には三五万の事業主と、二〇万の家族從業者がいるが、農業以外の産業で、資金を受けない婦人の勞働者が最高の比率を占めているのはニのサムライス業である。

財團組合の向癡、時に婦人勞働者に附連しての問題を抱える場合に、農業や家庭的或は家族的企業に労働の大財水辺があるニヒは日本正活機械の中でも無視できない要素である。

鐵道産業に付く婦人の平均年令は二〇才である。彼女等の大ニ多は二〇才未満であり、一三多は一大才

本題である。他の産業部門の婦人労働者の年令に関する統計資料は二、にないが、実際に觀察したところ
般の産業での年令水準は充分高いようであった。しかし三十五歳以上の婦人は余り見受けなかつた。アメリ
カでは全婦人労働者の半数以上が三十五歳を過ぎてゐるのとはい、対照である。

* 一戦後日本鐵錐産業の労働者層へ一九四九年一月)並びに附録統計資料(一九五〇年一月)

SCAP, GHQ, 工業科学局、労働課発行、

鐵錐産業における婦人の平均勤続年数は三年よりや、短い。多くの少女が一五歳で家庭を離れて鐵錐
工場に入り、寄宿舎に住む。一二で教訓開始した後、結婚するためにはへ――大体は農村の家へ帰るの
である。

米 前掲「戦後日本鐵錐産業の労働事情」

女子の販金労働中既婚者は一五歳に過ぎないが、これは女子が結婚と同時に退職する傾向を示してい
る。この傾向は習慣その他の要因によるが、同時に市場の寄宿舎制度にも基因するものと、從業員の五
〇%が既婚者であるアメリカの状態と幾分対照をなしてゐる。しかし日本でも婦人が結婚後働く傾向が追
々出て来たといふことである。

婦人労働者の現金給与額は平均男子の半分以下である。統計資料によつて四かにすることのできる全產
業の統計では女子の賃金は男子の四五%である。同資料によれば、運輸、通信、公益事業をまとめた部門
以外は全産業を通じてすべて男子賃金の半分以下であり、この部門だけが男子の五九%にきつてゐる。
その他の産業部門では男子に対する女子の現金給与額は次の通りである。

製造工業

卸賣及び小売業

四一%

四二%

四三%

金融及び保険業

四五

米、一九五一年四月、労働省の非公表統計資料による。

(B) 日本婦人の地位に関する戦後諸法の改革

日本の労働組合における婦人の活動を論する場合に、日本婦人の地位を一度させた歴法の改正や一連の戦後諸立法と繋り合せなければならぬ中、現実とかけ離れた判断しかできないである。

憲法の改正及び諸立法とは次のようなものである。

一、憲法に保証された選挙権。一九四六年四月に初めて行使された。

二、性による政治的、經濟的、社会的差別を禁じた憲法の条項。これは刑法、民法の改正、及び諸立法によつて現実化され、婦人の地位を変化させたものは結婚、離婚、法的認可、及び家族問題に対する权限等において男子と同じ権利が与えられたこと、法律で認められた組織として個人を支配しきれた家庭制度が崩壊したことである。

三、労働基準法中の諸条項。最長労働時間を定め、製造工場およびその他の産業において、一日八時間、一周団八時間、女子の時間外労働を制限し、休日、賃金会の自治、強制労働の廢止、特殊は業務以外の夜業や、危険有害な仕事を禁止することを禁じた。又婦人労働者の特殊問題について調査を行つたり、必要な勧告を行つたりする婦人少年局を労働省内に設置したことは、婦人の特殊な問題に注意を集めるに大きな推進力とはつてゐる。

四、一九四五五年一二月二一日口会を通過した労働組合法。労働者に團結権と建議権を保証し、組合運営をしこういう理由で労働者を解雇することを禁じ、全国に労働委員会の設置を設けた。一九四七年五月三日に施行された日本的新憲法は、労働者の団結する権利及び団体交渉その他の団体行動をすすめる権利は、これを保障するとしての条文によつて労働者の団結権を確固たるものとした。

五、女子に対する機会均等を規定した条文

労組法と勞基法は男女に等しく適用されますが、伝統や、今迄婦人労働の置かれていた状態に慣れみて、特に婦人の自由を保護する立場から女子に対する特殊規定を設けている。

C. 勞 材 相 合 に 於 け る 婦 人 相 合 員

最初組合の成長は、戦後の日本の發展において著しい特徴の一つである。組織化のための斗争は一八六八年の明治維新直後から續けられて来たが、組織化を妨げようとする力が非常に大きかつたため、戦前の組合員数は一九三六年のピーク時ににおいて三万四千人にすぎなかつた。

民主的は労働団体は、一九三一年以来手入れや指導者、及び組合員の投獄に悩まされ、一九四〇年冬には解散させられてしまつた。思想取締りに関する諸法令や警察活動員法の濫用によつて組合指導者は追放や投獄の目にあい、全労働者は産業報酬金に強制加入させられて、自由な労働運営は戦争中は全く鎮圧された。

占領政策下、言論・集会・出版の自由は回復され、一九四五一一月、労働組合法が通過した。

一九四五年の労組設立当初より一九四八年の末に至るまでに、労働組合員数は六七五万以上に増えた。これをピークとして組合員数は一九五〇年には約五七五万に減退しているが、労働組合運動の規模は依然として戦後日本の代表的現象たるの傾向を失はない。

婦人の労組への加入も、戦後労働運営のめざましい成長とともにあって盛にはつた。

日本の勤労婦人は、法律によつて低い地位に置かれ、選挙権を奪われ、封建的労資關係のために男子以上に压迫されていていたので、一九四五年以前には、労働組合その他の民主的は團体に参加した経験を持たなかつた。しかし、選挙権と組合加入の権利をほど同時に与えられた彼女達は、これらの権利をたかりわざに

行使した。

被労連の権利行使に当つては、戦前の長い組合組織斗争のみならず、婦人の地位のために長い間斗争して来た勇ましい先駆者婦人のあつたことが彼女達を力抜けたのである。

一九五〇年六月三〇日連社・日本労働組合総合には、一、三、四、三三二人の婦人組合員がいるが、これらは一五七五万の労働組合員総数の二三%に當る。

つまり日本ではほぼ四人の組合員中一人の女子がいるわけである。

全女子賃金平均労働中、三八%は組合員である。

一産業部門で一番多くの婦人組合員がいるのは織物産業で二八四、〇〇〇の女子が組合に加入している。織維産業では、紡糸組合員の七一%が女子である。

次に多いのは教育部門で二一八、〇六七の婦人組合員がいる。しかし婦人組合員が多いとは云々は不然、二の部門の組合員数の三八%に過ぎず、日本には男子の職場が大きめは比較を占めていることが分る。婦人組合員数の約五分の二（ハーフ）は織維産業と教育に集つてゐる。他の九つの産業部門にも二万人以上の婦人組合員がいる。

金融保険業

八八、〇〇〇人

地方公務員

七八、〇〇〇人

通信業

五〇、〇〇〇人

郵便及び小売業

四四、〇〇〇人

化粧工業

二七、〇〇〇人

石炭鉱業

二七、〇〇〇人

國家公務員

婦人組合員を多数抱える以上一一の産業部門に、婦人組合員総数の二三多が集まっている。

組合で女子が過半数を占めているのは、織維、衣服の二部門だけである。

煙草製造業、ゴム製品業、金融、保険業、教育の四部門には、總組合員の半数以下ではあるが、約三分の一の婦人組合員がいる。

更に次の八つの分野では、總組合員の三分の一以下、五分の一以上の婦人組合員がいる。

米 食品工業、印刷製本業、化粧工業、土石、硝子工業、鹽場製造業、卸売、小売業、通信業、地方公務員。

* 組合員数に関する数字はすべて月份統計調査結果、勞働組合年報(一九五〇年六月)による。端数は調整した。比率は同資料より計算の後、端数を調整した。

口、婦人の組合指導者に関する統計資料

婦人の組合専從者は二六五人である。これは組合専從員総数、尤、八四〇人の二、六多に当たり、總組合員数の二二、六多が女子であるとの对照をなしてゐる。

委員長、副委員長、書記長、会計のような役目を実際に務めている婦人、すなわち、單位組合役員として選出されている婦人の数は上記専從者の場合の比率をあまり凌駕せず、三、四二九人、即ち總役員数、一九、九六〇人の二、九多に過ぎない。單位組合中婦人役員のいるものは一。即に満たず、婦人役員を持つ單位組合の組合員数は組合員総数の六多である。婦人役員を持つ單位組合数は二、四八四であり、婦人役員数は、三、四二九人であるから、幾つかの組合には一人以上の婦人役員がいることは明らかである、婦人

政員を持つ組合の組合員總數中、女子の數は男子の數を凌駕してゐる。

一四

組合の執行委員としては婦人は幾分進出している。一五、五六人との婦人、即ち執行委員總數の八四%が執行委員を務めている。

金童位組合の二七%は執行部に一人、或はそれ以上の婦人委員を持つてゐる。

* 組合役員、及び執行委員に関する数字はすべて傍材、統計調査部、一九五〇年六月の非公表資料による。

婦人「代議員」の数、婦人部の幹部を務める婦人の数や、各管轄自治委員の数に関する資料はないが、
觀察によれば代議員や、自治委員の役にある婦人の数は組合役員や執行委員を務める婦人の数よりずつと
多いから、組合や自治委員会を通じて販場の細々した事をきめるに何等かの資格で参与している婦人の数
は合計一〇万を下らないと思つてよいだろう。

*、「代議員」とは却又は課を代表をするものをいう。

三、婦人の組合活動を巡回視察して

前おき、婦人の活動状況は千差万別である。
婦人が單位組合で活動して、その状況は千差万別で、組合の政策決定、や運営にどれく参加している所も
あれは、全然否定的であつたり、少しの間だも廢せていいものもある。

多くの單位組合における組合指導者へ主として男子であるがしや教育部員は婦人がもつと組合活動に參
加するよう督勵したいという態度を持つてゐるが、効果的な方法を見出せはいでいるところである。

二 ういう態度に大体嘘偽りはないが、しかし反面婦人に対する因襲的な態度が、他の組合では既に婦人の組合活動の奨励に試験すみで有効であると認められた方法を用いることをも寄つて、ることはたりかである。

A、組合活動に影響する婦人組合員の態度

(一) 婦人組合員は組合を望むし、と考へてゐる。

大部分の婦人は組合をよいものと考へてゐるのようか、と巡回旅行中練習して質問してみたが、その答は殆んど例外なく、異に同音に「え、そうです」というのであつた。

二の答は駄場で実際に質問した場合にも、聞かれた婦人がまだ半年しか働いていないとか、もう五年も働いているとか、年令が十五であるか、三十であるかとか、またその地方の組合における婦人の活動状況が活潑であるか、或いは著しく限界されといふとか、に拘りはなく同一であつた。

組合は望ましいものであるという空気があることは婦人が自由に発言できる、会議や会合では、婦人組合員が激励として興味を示すことによつても明らかである。これは婦人が組合活動にもつと参加するよう奨励する場合の強いつまらないものである。

(二) 会合への婦人の参加と、これに対する男子の態度

男女に等しく利害のある問題にも婦人は男子に従うべきものであつて、同じように出しやはるべきではいといふ傳統は今でも実際根強く残つてゐる。

婦人は会議や会合で組合問題を質問したり討論するにも男子の先には行わはれなかたが、一端話し始めれば要旨は簡潔でしかも整然としていた。

そして興味をもつた討論は熱心に続けた。

一般に婦人は男子の出席が少いアル一方では心易く話した。

一大

しかし單位組合の男女一緒に会合でも婦人の指導者が、司会に加わった場合にはそろではい場合に戦べて一層自由に語したことは顯著なことである。

婦人が組合活動に参加するよう、眞剣に専念していゝ男子の指導者が、勇敢に発言しようとする婦人の気持ちを不用意にも中断してしまつたことが時々あつた。

しかし、どうしても婦人を参加させることのできは、い会合があつた。これは専用的な会議で、婦人組合員は明かに自分達の、男子役員を信頼していなかつた。二ういう場合には役員は大抵監督か、経営者と親密は従業員であつた。

例えは組合員の八〇%を婦人が占めている組合で婦人の専門が全く不活潑はので、出来れば専修学校に出席させたりよいと勧めたりと、その單位組合の書記長は「婦人に必要な教育は二、だけでは充分です」といはつきり答えるのであつた。

会社と馴れ合いで組合員を抑制することは専用組合の一因としてありがちはことであるが、最も一般的は問題というのではなかつた。

男子の組合指導者が婦人に会合で発言するよう奨励したがつゝいた所で、最も屢々話題にはつた問題は婦人のはにかみであった。婦人が发言を拒みすること、則ちはにかみは私が訪ねて行つて開かれた会合でも常にみられたことで、これはかなり根強いものではあるが、恩酬賛く、恩やりをもつて向えは兎服でさはいものではない。はにかみは、指導者に婦人が加わっている單位組合でも多少見られた。しかし恩酬と親切によつて励ましてやれば個別的に会つた場合など実際かなりの程度まで解きほこせた。

日本では会社の食堂で男女が一つの食卓に食事したり、時には同じ室で食事することも日常的でないといふ事実や、婦人が職場でちょいと語り合うなどが別段又後作業に差支へない場合にも互に言葉を交わすことが戒められたり、禁止されていゝ事実は疑いもなく組合の会合で婦人がはつきりどものを言うことへ影

影響を及ぼしてゐる。

故生前の場合は「行き過ぎていたし」というのが使用者、また時には外部の人々の羨々口にすることである。この意見の実際的根柢について言々するには私の範囲ではいが、行き過ぎに対する一つの反動か、或いはたゞ今迄の傳統のためか兎も角多くの工場では極端に嚴格な空氣がある。ニラいう工場の従業員は訪問者と目を交した時に微笑んだり、それに応する様子を見せることも想れているようになる。ニラといった極度的には堅固な組合やその他の会合における立振舞にも影響しがちである。これは会合が工場などで行われた場合に特に著しい。

三、婦人の活動は使用者の態度に影響される

「和らしませんから寄らしむべし」—女子の教育はこれ以上必要ではないし、指導者がどんな人間かよく注意していいなど女子はともすると思ひ影響を受け易い」という使用者のこれらのかき兼ねは彼等が封建的な仕事りを続けて行きたいという野心を表わしているものである。

専門学校や特別は会議に代表を派遣する時間は許可しなかつたり、転職その他の懲戒へ屢々囚名(ノミ)を行つて使用者は一部の工場における組合活動を注目することができると、またやつては、或少せば組合のことにつてもつと知りたいといつて、会合の席上で発言をしたのを聞いていた人が「あ勿懼は支配人から仕返しがあるよ」といつたところである。

使用者の極度は從業員が会社の寮に生活したり、会社の食堂の賄を受けている場合には更に激しかった、そのため使用者のみ労力監視に打勝つ強力なは組自治委員会はつくられてはいかなかったのである、しかし全労の使用者が組合活動を支配したり、抑止する傾向にあつたといふのではない。

僅ではあるが特に勝れた場合には反対は二つもあつて、使用者は組合の群衆、専門教育部員、婦人少年

局の地方取扱等が教育林に婦人を対象とする教員を実施するのに出来ただけ便益を圖っていた。

四、社会的環境が婦人の態度に影響する。

「西郷が正しいと考へないでしよう」「出身地の人々に非難されるとどうして」「過激は娘と思はれ、結婚談にも差支えろでしょう」

これらは婦人が組合活動に積極的に立に入る二点を始めている理由を明らかにした言葉の幾つかである。

しかしこう言った障害も一刻の華やか組合では或る程度まで克服されていてことは疑いのない事実である。即ち従業員が庄園的に婦せらで、その大部分は新規に田舎から採用されたばかりの十五才の娘達といふ工場でも婦人が会合で自由に話し、進んで組合の代表として働き、組合活動に絶えず熱心に関心を寄せている程にはつてゐる。

「私が共産党員と思はばいだろか」ということモ一部の婦人が組合で積極的になればいい理由を擧げた言葉である。一刻の使用者代表や時には労働者の中にも自由な組合活動と共産党的ソシパヤ同調との間の明確は区別に困る認識に欠けているようである。労働組合と共産主義との区別ができるかと婆娘にはつてゐる従業員に多くの会合でその相違についてはつきりした説明を求められた。

B、組合の指導に参加する能力

(一) 婦人指導者の物語

工場を退学し、組合指導者の会議を見て非常に心に残ったことは婦人役員、執行部員、婦人課長、寮の自治委員の大半が勝れた能力の持主だということである。その能力はニラ吉つた婦人代表者が男子役員の心からの援助があつてこそよく發揮されるものであつてその援助は通常組合員全員の援助に達する力のさである。これらの婦人が仕事をあたつて示す勇気と知性と感心やはりは特に勝れたものである。

幾人かの婦人指導者に関する次の短い物語は彼女等の人柄や彼女達の向頃の幾つかを示している。

Aさんは産業地帯の寄宿舎に入つて職業工場に労いた。次第に組合活動に熱心にはつたが、家族は組合を好きしく思つていはかつたので家に帰つて来るよう手紙を寄こした。彼女は六ヶ月間家にいたが、監視の職業工場で働きながら高等學校程度の教育を受ける機会があるといふ廣告を読んで、その間に出来掛け、採用されて再び組合活動を続けた。

Bさんは既に教師をしていた。戰争中奉公賄ひでいた財火爆薬されたので父母の許に帰り、職業工場で働くことにはつた。彼女は組合活動に熱心にはり、今ではオルズとはつていて、朝は早く起きてまだ組合が組織されない工場のオーナー交代に出勤する人達にパンフレットを配つたり、また印刷物をもち、山を越えて遠くまで出掛け行つたが、時には使用人によつて頭部を杖打されることもあつた。既に組合のできている或大工場の婦人組合員達が午後十時までのオーナー交代を終えて朝の四時にはBさんと一緒に出掛け未組織されたの守衛と運動バスの中で話し合つたり、そういう工場の門前で作業開始前に組合歌をうたつたりした。これらが自動的オルズばかりでいう特殊な工場の使用人は自分と同じ産業に組合がどしどし組織されることは産業内の公正な競争に役立ち、守衛基準法に規定されている労働時間の実態を助けると信じてゐる。

Cさんは運ばれた二人の婦人にきみの祝いを述べ、組合にかけた婦人の活動を盛んにする方法を教えるである。

Cさんは運ばれた二人の婦人にきみの祝いを述べ、組合にかけた婦人の活動を盛んにする方法を教える

三千枚を出した。所が法律で禁ぜられてはいるのに拘らず手帳は途中で開封されたと言ふことと、婦人裁判委員会は以後Cさんと文通したり、連絡してはならぬなどと訓諭された。これは容易はらないことである。Cさんは目下二の問題について全国組合の役員と協議している。

Dさんも組合役員であるが、彼女は他の仕事の外に、特に労働者災害補償保険と失業保険の要求について組合員を援助している。

しかし最初に彼女が出会つた困難はお役所との折衝であつた。何故なら役人は婦人相手の交渉を嫌い、その上労働者が要求を行ふ場合に決して組合などに援助されるべきでないと考へていてからである。だれかさんの地位と権利は遂に認められた。彼女の仕事を監督している役員が、彼女の仕事をやり直すよう援助し、その問題を中央官庁に照会した、め役人が態度を改めたからである。

Eさんは単位組合の副委員長で美しい二十一の娘さんである。彼女は自分の組合ではなく、数百人の労働者が集つた会合で出席する労働運動を一つも漏らすことなく分つたのでそれを歓迎することを表明した。そしてたやすく正確にやつてお、せた。

前回の全国大会に組合の代表員として出席したDさんは男女一諸の会議と、同じ産業の一部の單位組合が全国組合に加盟しはい理由は何か、といつ問題が論議された時に簡潔に、しかも口ひりして説明をやつて彼女が若く愛嬌があるばかりではなく理智的であることを示した。

Jさんはレット・ペーパーが行われた際、共産思想と目されて、危うく職になりかけた。しかるべく私は彼女されることは想いませんでした、そして組合の人々もそう思つていました。そこで私は餘く迄も頑張りました。

私は引続いて仕事を残り、組合で幼いっています。取扱には兎も飛んでいました。しかし今はよりません。そして組合は前よりも一層よくなっています。しかし彼女は活躍した。多くの婦人の指導能力はありゆる立場で実証済である。多くの婦人の執行委員会は

や役員がいないうことは必要な才識が生ま婦人に發揮しているというためでははない。

(一) 指導者になるための不可欠の資格

多くの單位組合では組合役員の不可欠の資格とりて教育と高い教養を有することとバーフの特徴であった。取扱委員に選出される助効者は同じ取扱の多くの同僚と同様の仕事をりているものと、いう力メリカの失業は日本では一般的ではなかった。合衆国から多くの幹部役員は形式的教育を長期間受けた男でも女子でもない。彼等は組合の責任という必要によつて教育されて来たのである。

役員の選挙には形式的は教育の多寡よりも、生れながらの才能と興味が一つの條件とはる。今日日本の組合で童心じられていないう婦人組合員も、もし生来の才能という条件をもつて一般的に取入れ、は更に發展する機会を得ることにはろであらう。

(二) 婦人が指導者に加わった場合の効果と婦人の組合活動

私が訪ねた組合の中で婦人の役員が占めている最も高い役は副委員長であつた。しかもこれはほんの僅かである。だが執行委員に婦人が二人で一人でや混つて、いふ組合における婦人の組合意識や組合活動の一般的水準は婦人の役員が一人もいないう組合に較べて高いといふ事実はいくら強調しても強調し盡ざるということはない。

これは婦人の代表がヨーロッパの役員と、委員の開拓に追からねかつた場合にはつきりとしている。だが婦人の代表は婦人活動を奨励する仕事には少しも妨かず、他の婦人組合員も自分で男の役員の世話をしたり置物的の存在になつたりしていふ組合もある。

多くの全国組合には婦人部長との教育部長どもつた役員に有能は婦人を置いてはいる。単位組合の婦人活動を盛んにするために婦人の全国代表を初めとしている。おうは組合では一般に婦人組合員は正しい理解と想

職をもつていろ。別とは組合指導者の原故議会では通電・鉄、教員組合、呉服店業者組合から出席した婦人は討論に参加する。

と言うのとこれら組合ではすべて婦人活動を盛んにする全日本組合の役員に婦人を最低一名は入れていらざるからである。

しかし全日本組合の役員にたゞ婦人を一名はいり、それ以上入れてよくといふだけ、本当にその仕事と組合の方針としてやるのでないならば効果は少しも挙らはいであらう。

C. 婦人の活動に影響を及ぼす組合の組織機構

一、組合大会

訪問した組合は主として鐵道関係の工場であつたが、その組織構造をみると、上に、年次大会を持つてをり、二、三組合役員を選出し、事業を処理するようになつていた。

重要な事件が起つた場合は臨時の組合大会を開くようになりていてそれが多かつたが、年次大会以外に組合大会を一度も開かねい工場もあつた。

しかし乍ら、組合員が最も活潑に組合活動に参加する單色組合では月に一回組合の会合を因いでいるが、いうことは仲々意味深長であった。

執行委員会は月、一、二回開かれるのが普通である。單色組合で始めである手続によれば、執行委員会の後、代議員大會合し、次に代議員が自分の代表としている組合員と会合を開くようにはつてゐる。

組合員の大會を補足する意味で、即ち組合員大会、期会しを開くように計画していろところは少數しかなかつた。

作業中の労働者は、私に向かって、つい、ぞ、私は組合大会に出席しません、私は代議員ではありませんのをし、と答える人が非常に多かつた。

前に述べた規定の手続が、ほんとうに実行され、組合役員が代議員をたすけて、剖毎の会合を開くようにならなければ、組合員はもつと啓蒙され、事情に適じるようにはって、組合の政策に基づいて自分の意見を持ち、組合の計画実施を積極的にたすけるようになるであろう。

(二) 代議員

代議員又は代表は一般組合員と直接接觸を保つものであるが、代議員は剖または部の中の単位から選出される。しかし、一人の代議員の代表する労働者の数は工場によつて非常に差異がある。

ある工場では数百名の婦人労働者を代表するのが唯一人の代議員であり、しかもこの代議員が多くの場合生産効率者ではなく、生産効率をねつたりすることがある。また、他の工場では、二十名乃至五十名毎に代議員一名をえらび、生産効率者が代議員にはつてゐるところもある。

日本の組合に於ける代議員の意味を分析してそれに一歩近いものをアメリカで求めらるはらそれは取扱委員である。

しかし、アメリカの取扱委員にみるような、取扱の苦情、それがオ一段階の場合をさし、取上げていろようには思われなかつた。

事実、日本の組合では、一般的に行き届かず比較的弱いようだと思われる。

日本の組合で婦人が活躍しているのは、代議員としてであつて、これ以外の組合役員の地位についているものに比し、その数が非常に多い。代議員としてこの経験や資格を充実させ或は代議員に名誉や威信をつけるための努力は余り払われて、はいが、これは恥じらべることである。何故なら、信赖されてゐる代議員は、組合の重要性との組合問題や組合活動について一般組合員の自覚を促す際の重要な鍵となるからである。婦人の代議員は、非裔のときでさえ私の日程中に計画されてゐる会議に招かれなかつた、また集会の知らせも受けていかなかつたのが普通であつた。この事実は代議員の組合に於ける地位に余り重要性が守

えられていいことの証據である。

アメリカの権力な組合はその基礎を有能な代議員（取扱委員或は別代表者）の実力の上に置いている。もし代議員の地位が妥当は繰りまで引上げられ、組合員の尊厳と信頼を失うならば、組合役員と一般組合員との間の往來の道次第に開けていることにはなる。その上責任ある代議員を持つことは、現在の役員とはヨバキ経験ある代表を準備することにはなるのである。

代議員を正當に認識し、彼らを支持し養成することは、代議員として付いていゝ婦人組合員の間の活動範囲を広めることにもなり、また、一般組合員の間の活動をも刺激することにはなる。

三 婦人部

訪問した単位組合の方々、その名前が何であれ婦人のための部を持つてゐるところではそれのはい組合より婦人部指揮官や組合員が活潑であつた。

婦人部は、組合活動参加の経験を守る。これは、もはや婦人部を必要としない程までにしてしまえば、その目的を最もよく達したものと言えるのである。現段階では、婦人部は、山脚的は存在として、婦人専門が組合大会を出席したり、その他の組合活動を参加するための知識や自信を彼らに与えるという重要な機能を果してゐる。

もし婦人部を、單に男の組合役員が、自己の責任回避のために婦人部を設け、婦人だけを別にしてしまって、これで事なれりとするのであつたら、婦人部は婦人部とつても、また組合とつても、利益といふよりはむしろハンデイキロ�となるものである。

婦人部が建設的な目的を果せらとするならば、単位組合と完全に一致協力する必要がある。婦人部の部長が教行本局に送出されはかつた場合は、辰巳による原稿とはよろよろにする。こうすれば、教行本局は婦人部の計画を指導出来るようになり、婦人部長もまた組合の問題や政策を具体的且つ詳細に知るようになら

るわけである。

(四) 寄宿舍自治委員会と組合

寄宿舍自治委員会は寄宿舎に住む労働者の自由のために著しく貢献して来た。労働者のための権利を定めた労働基準法が出来る以前、会社が指団する古い寄宿舎管理の中では隠して来た労働者は、今と昔を比べるとその差は「書と夜」の差位があると語つてゐる。

自治委員会では事をすることによつて多くの婦人達は、民主的な手段を尋び、またこのことが婦人の指導者を輩出させてもいるのである。

労働組合に寄宿舎自治委員会を認め、寄宿舎の諸条件について紛争が起つた場合、自治委員と管理責任との間でいろいろ手をつくしてもこれが解決しないときは、組合を通じてその解決をはかることを定めておくならば、寄宿舎自治委員会の職能と婦人部並に一般組合活動とを統合してゆく助けとはろう。また、何か問題が起つたときその最後的の解決をどうに行うか責任のありかを定められたすけどもはる。

四、教育計画と組合活動

A、労政局と婦人の組合活動

こゝでは労働組合に於ける婦人の活動状態に触れての労働教育課の仕事について評価を下そろとは困つていい。

労働省の労政局は、戦後の労働運動を了すべき、組合員に組合の運営概要に熟知させるため、印刷物、視覚資料を供給して重要な機能を果して来てゐる。

創造府県労働局労働教育課は労働省労政局の指導によって、労使同様に実する計画的よ教育計画を実

ある責任を持つてゐる。

二六

二の仕事の中には専門学校の各條項について情報と教育を考えて協約の講師を派遣する異例、専門組合法の趣旨を、組織労働ばかりではなく末梢組織労働並にその使用者との機械と共に、労働者に対して直接労働教育計画を実施することが含まれてゐる。

この労働者のための専門教育実施の方法は各府県によつてそれなり異つてゐる。多くの県で、組合指導者のために専門学校が整備されてゐる。県によつてはこの学校を婦人が入学する機会は非常に少ないが、或は皆無の場合もある。しかし私が訪問した府県の中、少なくとも毎一回婦人のために特別に専門学校を設けているところもあつた。

専門学校を設置してない府県では、専門教育係の雇員が地区内の各種工場で教育集会を用いている。

専門教育計画、灯燈、朴図、レコード、印刷物は府県の労政事務を通じて組合は入手することができ、これら資料の利用程度と同じく、勿論工場によつてそれぞれまちまちである。

方法の点で、専門学校は主として講演を用ひてゐる。アメリカでの経験からみると、組合指導者の講話を行なうには講演より、現場の経験を生かす方法、実演方式の方がずっと効果があることを示してゐる。

婦人労働者に因縁ある労政局の計画について、觀察して一つ注目すべきことは、専門教育諮詢委員会の本員に婦人が極く少數しか任命されていはないことである、該該労働者数のうち婦人の専門教育の占める率が大きいような県に於てさえ、婦人の専門教育源を置いているところは少しはない。

四、婦人の活動に関連ある組合教育計画

多教の組合が教育計画を持つてゐるが、効果的は計画が広範に行われるところとはいつていい。

全國主義の寄合会自治委員会全國大会や全番連等相や百貨店終業員組合で主催した婦人部長地区會議は

婦人労働者の教育に効果あるものと感われた。

法律調査とか口頭訓のようは重要な事項をも含む正規の組合活動を通じての組合員教育は、自分の討れた組合では、まだ上手にハツではいかつた。アメリカに於てはこの組合活動を通じての組合員教育によつて全組合員の関心を呼び起すようにはり特に婦人組合に受けている。

五、婦人少年局と 組合での婦人の活動

婦人の少年局職員の職責は労使双方の尊厳と信頼を守けている有能で良心的な婦人監である。

労働教育係、組合、使用盾、有志婦人団体、社会教育課、農業改善委員会などと充分協力して、工場に働く婦人に鍛えられた社会的・経済とのつき・婦人賞金取得者と社會に於ける他のクルーカーの活動などを統合し、ぜひ婦人労働者の問題解決をたすけるために、人間の増加が目下の任務である。

二八、勧告

次に、労働教育並に婦人労働問題を担当するそれその政府機関の援助を得て、組合が、その組合の婦人の組合活動を日本で最も高いレベルにあら組合のそれにまで引き上げるために、すべての組合にとって利益を且つ実行し得ると思れる事項をあげてみる。一へにあつるもの、二三はすでに日本のすべての單位組合で実行されてゐるものである。しかし、これら全部をそなえた組合はほんの少しあない、左の点は目的達成に役立つものである。

講演よりも労働者自身が参加して行うことには重宝を置くようは労働教育の方法を考之ること。

(三) 法律部とか國際部等の仕事を労働者個人の懇親会と直接開催させ、これが組合の運営と切つてもかれはいものであることを知らせて組合大会で組合員の注意を惹くものの範囲を広めること。

(四) 婦人少年局の人員を拡充して、同局が婦人労働者について、もつと広範な仕事が出来るようにする二点。

(五) 都道府県労働教育啓向保育委員会之婦人の委員を出すようたり、労働教育家に婦人主任を命ずるようにする。

(六) 四半期毎に婦人代表大会をやまとたは府県等に聞くようたり、同一組合の婦人代表の地区大会、出席すれば全日本大会を年一回聞くよう勧進する。

(七) 労働報酬の中之、婦人労働者と平等の保護を守れる主任並に昇進條項を獲得する。

(八) 婦人部その他組合の適当は機関による、婦人のための特別の計画を立て、あるところではそれを施行する。

(九) 婦人代議員その他の婦人代表が労働等校に出席するよう奨励する。

(十) 婦人自治委員会と組合活動を統合する懇親会と労働教育に寄れる、

(十一) 少くとも毎一回組合大会を開く。もし單独組合が大きすぎて、箇所で集会を開くのが難しいようなどきけ部の集会を、必要に応じては支吾会の集会を開く。組合集会は聞くるしいものにせむ興味あるものにする。組合歌とか劇を用いたり、合唱の指導者を養成し、その他の労働者を組合活動に参加せる技術をもつ指導者を養成する。

(十二) 婦人労働者の離婚率の高いのを防ぐために、会社の性別研修課程とは別に新婦組合員のための計画を立て、あるところでは、それを施行する。

財政困難を何とか切抜けて、会社外のところに組合集会所を持つ。

右に掲げた提案は日本に於ける重労組合の慣行と政府の諸答道に因して述べるものである。

アメリカ労働に關する情報を提供し、毎日間に労働便覧の交換等により、アメリカは、引継き日本の民主的労働組合のため重要な貢献を行なうことが出来る。過去五年間に実施された健全な社会立法に対する反対の声がすぐ々々に聞かれるようにはつてゐる。そのようは改革を企図することの中に包含され、新しい民主機構との背感をみのがりてははらはない。

民主的労働組合運動の擔當ニセニれらの尊感に對抗するオーナーの防波堤たりうるのである。

アメリカの労働運動並に、J.O.D.T.はまだに年若い日本の労働組合に勵意と指導を与えて、日本の民主主義保持に貢献するであろう。

アメリカの強力な労働運動は、アメリカの労働者に、世界中如何なるところの労働者にも、また、T.A.S.上いかばるときにもはい最高の生活水準をもたらしたのである。労働者の收入の増加は、農民の、実業家の、また専門家の人々の、そして国民の他のすべてのアルマの繁榮をともはう。より多くの懸念あつた生活の組合の貢献は、婦人が重要な役割を果して来たところの広範に散在する組織の力を通じて達成されたのである。

日本はその国民のためもつと豊で、安樂した生活を保証することができ、すべての切口ものが男も女も平等の立場で参加する自由な民主的労働組合を育成することによつて。

あとがき

このパンフレットは、数ヶ月に亘りわが国の労働組合運動——特に婦人について——を視察し、勧告するため全国を旅行され、去る六月帰米されたアメリカ合同服飾労働組合副組合長G・ティカーリン女史が、視察の結果に基いてまとめられた調査報告並に勧告の辭文である。このパンフレットがわが國の今後の労働組合運動、特に婦人の組合活動を盛にするため極めて有益であらうこと期待し、関係者の利用に供する次第である。

昭和二十六年八月

労働省

